









Red Temática de Medio Ambiente – Cátedra Unesco Agua y Cultura

XII Jornadas Académicas "Perspectivas hacia el Desarrollo: Uruguay y

Medio Ambiente"

3ra Mesa de Intercambio:

## Agua, cultura y ambiente

En el marco de las Jornadas Ambientales de la Red Temática de Medio Ambiente (RETEMA), la Cátedra Unesco Agua y Cultura de la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación (FHCE) invita a la mesa redonda "Agua, cultura y ambiente", que tendrá lugar el jueves 30 de octubre desde las 17:00 en la sala de video-conferencias de la Facultad de Ciencias Económicas y Administración (Gonzalo Ramírez y Jackson), en conexión con el Centro Universitario de Rivera y el Centro Universitario del Este.

El agua conecta todos los ámbitos de la vida social y las ecologías, nos permite por lo tanto pensar acerca de los dilemas de la acción humana en los entornos biofísicos, sobre las desigualdades entre los grupos sociales y acerca de la capacidad colectiva para prevenir los conflictos socio-ambientales del agua. En este sentido, la Cátedra Unesco Agua y Cultura, asociada a la RETEMA desde su lanzamiento oficial en octubre de 2013, procura construir en y desde la Universidad un espacio de investigación y extensión universitaria de carácter regional, plural y crítico, para una mejor comprensión de la diversidad cultural, proponer usos alternativos del agua en las actividades humanas y su promoción como derecho fundamental de las personas. La mesa redonda a que estamos convocando reúne a tres académicas, con diferentes propuestas de investigación e intervenciones, que desde las ciencias naturales, las ciencias sociales y las artes nos brindarán la posibilidad de un mejor abordaje de las aguas como material y construcción histórico-cultural.

A 10 años del plebiscito del agua que motivó la reforma constitucional del Artículo 47, el agua concita cada vez mayor atención de los universitarios, de los movimientos y organizaciones sociales, el estado en todos sus niveles administrativos, las empresas y la ciudadanía en general. En 2004, Uruguay jerarquizó el agua como derecho humano

fundamental y estableció que sea un bien público estatal en todo el territorio, así como la necesidad de una gestión participativa y sustentable en base al ordenamiento en cuencas hidrográficas. Los problemas socio-ambientales vinculados a la cantidad y calidad de las aguas superficiales y subterráneas, la discusión sobre las formas de propiedad del recurso agua en el país, las condiciones de los servicios públicos de agua potable y saneamiento y la transformación de las concepciones acerca del agua, no dejan de inspirar estudios, políticas públicas, debates y movilizaciones. Cuando el tema transversal de las XII Jornadas Ambientales de la RETEMA versa sobre la relación entre desarrollo y ambiente, parece pertinente e inaplazable un nuevo intercambio académico en torno a las aguas en sociedad.

## Programa:

"Calidad del agua y clima en la Laguna del Sauce: implicancias para la gestión" - Dra. Carolina Crisci (Investigadora del Centro Universitario del Este, becaria de postdoctorado ANII)

"Gobernanza de las aguas en América Latina en la era post-neoliberal" - Dra. Cristina Zurbriggen (Docente del Instituto de Ciencia Política, Facultad de Ciencias Sociales)

"Un día de playa en el Guaíba. Arte y conciencia ciudadana" – Mag. Ana Laura López de la Torre (Coordinadora del Diploma en Gestión Cultural, Espacio Interdisciplinario)

Modera: Dr. Javier Taks (Coordinador Cátedra Unesco Agua y Cultura, FHCE)

## ¿Quiénes son las expositoras?

Dra. Carolina Crisci – Licenciada en Ciencias Biológicas egresada de la Universidad de la República. Doctora en Oceanografía por la Universidad Aix-Marseille, Francia. En 2013 comienza un postdoctorado financiado por ANII en el grupo de Ecología y Rehabilitación de Sistemas Acuáticos del Centro Universitario de la Región Este (CURE), cuya temática es la caracterización del patrón temporal de atributos clave de calidad del agua y su relación con variables climáticas en la Laguna del Sauce. Recientemente se incorporó como Profesora Adjunta al grupo Modelización y Análisis de Recursos Naturales también perteneciente al CURE.

Dra. Cristina Zurbriggen - Doctora en Ciencias Políticas por la Universidad Eberhard – Karls de Tübingen, Alemania. Profesora de Historia y Licenciada en Sociología egresada de la Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de la República (Uruguay). Es docente e investigadora del área Estado y políticas públicas en el Instituto de Ciencia Política, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de la República (Uruguay). Ex - directora del

Proyecto Flacso-Uruguay. Autora de diversas publicaciones en Estado, gobernanza, gestión pública y políticas de desarrollo.

Mag. Ana Laura López de la Torre. Artista, escritora, educadora. Master en Práctica Crítica de las Artes, en el Central St Martins College of Art & Design. Finalizando estudios doctorales en el Chelsea College of Art & Design, University of the Arts London, con un proyecto de investigación titulado "Viviendo juntos: El artista como vecino". Desde 1995 a 2012, vivió en Londres, realizando proyectos comisionados por el ICA (Institute of Contemporary Art), Whitechapel Gallery, Arts & Business, Gasworks, Tate Modern, Tate Britain y la South London Gallery. Su trabajo en Europa incluye también proyectos para La Casa Encendida (España), de kunstbank (Bélgica) y Demokratische Kunstwochen (Suiza). En paralelo a la producción artística, ha trabajado como docente en la University of the Arts London y actualmente es Coordinadora del Diploma en Gestión Cultural de la Universidad de la República y docente en la Licenciatura en Ingeniería Audiovisual de la Universidad Católica del Uruguay y en la UTU. En el 2013 participó como artista invitada en la 9na Bienal del Mercosur (Porto Alegre, Brasil), con un proyecto investigando la relación de los portoalegrenses con la propiedad, uso y cuidado del agua.

\* Los asistentes a la Jornada en la Facultad de Ciencias Económicas y Administración, además de la constancia de asistencia correspondiente, recibirán la publicación y audiovisual "Recursos hídricos: usos, tecnologías y participación social", resultante del Café Tertulia organizado por el Espacio Interdisciplinario (EI) en agosto de 2013. Ver avances en http://www.youtube.com/watch?v=A5mLXqAR3N4.